

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIII

Lunes 24 de Julio de 1911

Núm. 3 597

## La plaga social de los campos

Las plagas que con mayores estragos amenazan los campos no es la filaxera, ni el mildew, ni el microbio que agosta sus frutales, ni la epidemia que diezma los ganados, ni la inundación, ni la sequía, ni la tormenta, ni el fisco, ni la carencia ó encarecimiento de los transportes, ni siquiera la ignorancia del agricultor, ni el abandono del Estado, ni la falta de crédito rural.

Plagas del campo son todo eso pero no son la mayor: la mayor es el socialismo agrario ó la sociedad obrera de resistencia inspirada en la lucha de clases que viene, que se propaga, que se corre por las aldeas como una mala lepra, como en otras naciones.

Esas sociedades socialistas conscientemente ó inconscientemente espantan al propietario del campo porque en él no tendrán tranquilidad ni seguridad. Se excusará así el triste mal del absentismo.

Elevarán bruscamente el precio de la mano de obra, el jornal, por la violencia, por la fuerza, sin atender á las posibilidades económicas de la agricultura. Esto encarecerá las subsistencias y arruinará muchas casas labradoras.

Dividirán la familia agraria, poniendo á un lado al propietario y á otro al jornalero, sembrando entre ellos el odio y el rencor, y ya no pensarán en ayudarse mutuamente sino en buscar la ocasión de hacerse mal. Esto reproducirá en los campos las siniestras luchas sociales que hoy tienen espantada á la industria.

Y fijos en la gravedad del peligro. En los campos, no hay cuarteles, ni policías: en una huelga tumultuosa no hay garantía para la propiedad ni para la vida. En muchas huelgas simultáneas no la podría dar el Estado aunque quisiera.

Aquí en Madrid ha habido una huelga general de albañiles, pero la propiedad de los patrones, sus obras, allí esperaban, allí han podido esperar sobre sus cimientos tres meses; ni el cemento se paraba, ni los ladrillos se agostaban. Otros patronos industriales, aunque con alguna pérdida, pueden guardar sus productos en sus almacenes ó en sus fábricas.

Peró el patrono labrador no puede hacer eso: al aire está su cosecha, distribuida á veces en todos los puntos cardinales del término municipal: no puede guardarla.

Ni puede tampoco esperar en el surco ó en el arbol. Figúrase una huelga de un mes en la recolección de la uva, del trigo ó de la oliva. Pérdida absoluta de la cosecha, ruina del labrador.

Y para esas ocasiones guardará su huelga la sociedad de resistencia socialista ó inspirada en el principio socialista de la lucha de clases.

Y ahora calculad la ruina y la tiranía que contra el propietario podrá ejercer combatiendo con la huelga el boicoteo, y el sabotaje.

En constante peligro su vida, en constante peligro su propiedad, en constante peligro su dignidad.

Ninguna plaga es comparable á ésta y esta plaga amaga vuestros campos. Esas sociedades obreras se van ya difundiendo en varias regiones de España y esa presa han oteado ya los propagandistas del socialismo: en sus últimos Congresos han decidido concentrar su propaganda sobre los campesinos, organizándolos.

Les favorece el abandono y la pobreza en que los dejáis vosotros, propietarios. Los jornaleros no seguirían con ellos si no los empujara vuestro egoísmo imprevisor y su miseria negra.

Contra esa plaga vale el sindicato agrícola, pero no tal como lo practicáis. Contra esa plaga puede ser eficazísimo el sindicato agrícola, convirtiéndolo en hogar de todos, del jornalero como del propietario, viviendo en él en cristiana fraternidad, haciéndolo tan fecundo en bienestar para la familia jornalera como para la familia propietaria. Sin eso la lucha que anuncio es inevitable. Es candido pensar:—Aquino llegará jonantados pueblos dijeron eso y la plaga se presentó inesperadamente en sus horizontes!

Y ved ahora lo que os quería decir: La cooperativa de consumos puede dar al sindicato agrícola esa eficacia que hoy no le da vuestra generosidad.

Severino Arenal.

CARTA SIN SOBRE

## A LAS MUJERES BUENAS

Amigas de Dios y amigas mías: sin pizca de modestia; me considero merecedora de vuestra amistad; y á vuestro lado me atrevo á llamarme, yo también, amiga de Dios.

Ya muchas de vosotras, las leyanes, «conocéis mi letra» y al recibir esta carta en los periódicos no es extraña que os trate «de tú» ni esperéis que os eche muchas flores y ande con largos circunloquios para mover vuestro corazón á una santa obra de piedad.

Sabéis que mi estilo es llano y que mi pluma, apremiada por el tiempo y la labor, debe correr con más ligereza de la que yo quisiera usar para vosotras.

Vengo á repetir os una noticia que en carta del cónsul de España en Mogador ha dado *El Universo* de Madrid, con el título «A las señoras caritativas». Yo amplío la decantada, y os digo únicamente: «A las mujeres buenas.»

Si habéis leído aquella carta, sabéis, señoras mujeres y hermanas mías, que una infeliz española con cuatro niños moros—en toda la extensión de la palabra—os pide una limosna desde Mogador, para repatriarse y rescatar á sus hijos del barbarismo marroquí y de la religión de Mahoma.

Vivida de un moro esta desventurada, á quien un cruel destino expatrió ignorante y «á nifre», quiere volver á su tierra y á su Dios.

Empujada por adversos azares, cobarde y triste, esta mujer andaluza ha vivido años y años en los bárbaros territorios de Azamor y de Sús, en vida grosera y salvaje, que no ha sido á la larga más que un tormento. Y en aquella oscuridad de su conciencia y de sus horas, ha brillado siempre como un hilo de luz tenue pero constante, el recuerdo de España y un sentimiento de cristiana fé.

Paulina, que así se llama la cristiana mora, tuvo que consentir que unos misioneros ingleses, protestantes, recogieran su prole, dos niños y dos niñas, mientras aguarda el apoyo de su país y de su religión, para volver al seno de la iglesia católica y lavar el almado sus hijos con las divinas aguas bautismales.

He aquí, amigas mías, nuestro pequeño problema africano, con su «peligro inglés», como habéis visto. Es problema humilde que no se discutirá en las Cámaras ni dará lugar á «notas» entre las naciones. Y, sin embargo, se trata de una madre española y cuatro niños moros que se ganan ó se pierden para nuestro Dios.

Esa pobre renegada y sus moritos necesitan, por de pronto, un sócero material. El Gobierno español no se ocupa de esas pequeñeces. Pero nosotros «f. Las cosas» «pequeñas» de esta clase cómo deben interesarnos y comprometernos!

Como el piadoso cónsul de Mogador indica, lo más práctico es crecer en España á esos moritos un asilo católico y á esa madre un honrado trabajo que no sea muy duro para su mulsimmana torpeza. Luego que estén en tierra de cristianos, suavemente la caridad los llevará hasta Dios. Tenemos en nuestra patria muchas fundaciones benéficas para niños; tenemos sindicatos de obreras católicas, centros catequistas de caridad; ¿queréis alguna de vosotras, con el apoyo de esas entidades, tomar en vuestras manos el proyecto para que se realice cuanto antes? Es urgente que el «enemigo inglés» no avance en el inculto territorio de esos corazones infantiles. Tenemos en Mogador la valiosa influencia del Cónsul don Gustavo de Sostes; y para que la idea cunda y prospere tenemos el vehículo nacional de la *Prensa Asociada*, cuyos periódicos estoy segura que abrirán con agrado sus columnas á la suscripción que logremos para salvar de su abismo de miseria á esa madre y á esos niños.

Yo inicio modestamente la obra con cinco pesetas... A peseta por alma, ¡qué barato es el bien!

Se pueden admitir hasta 5 «céntimos». A «céntimo por moro... ¿Quién dá más?.

Habrá muchos que déa y bastará que una mujer buena se levante, recoja los dones y organice la salvación de esas cinco almas que nos piden la más santa de las limosnas; limosna de vida eterna, limosna de cielo «vulgo».

Concha Espina de Fernis  
Santander-Comillas Julio 1911.

## Noticias militares

EL DIA DESANTIAGO

Por ser mañana martes, día del Apóstol Santiago, patrón de España, las fuerzas de esta guarnición vestirán de gala, izándose el pabellón nacional en los edificios militares.

DE INTERÉS

Debe presentarse en la Secretaría de este Gobierno Militar, Juan de la Cruz Santiago, para recoger documentos de interés.

PRESENTADOS

Se han presentado en el Gobierno Militar de regreso de Bailén, el capitán de la Reina, don Benito Canella, los tenientes don Fernando Bovielle, don Manuel Segrado, don Nicolás Chacón, don Alfredo Arredondo y el músico mayor don Antonio Bustelo.

GATA

Con motivo de ser día de la reina doña María Cristina, hoy se ha izado el pabellón nacional en los edificios militares y las fuerzas de la guarnición han vestido de gala.

DESTINO

El capitán del Regimiento de S. Juan, don Eduardo Fajardo y Escobias de Cervasel, ha sido destinado al grupo de escuadrones de Ceuta.

## Crónica Provincial

D. Montilla

Refuncion

Ayer á la una falleció el digno diputado provincial por este distrito don Manuel García Carmona; una enfermedad rápida lo ha llevado al sepulcro, pues no ha mucho lo encontramos tan jovial y simpático por nuestras calles, siendo entrañablemente apreciado de todas las clases sociales. Su muerte ha sido sensiblemente lamentada, pues aun hallándose enfermo procuró mucho bien para cuantos se acercaban á él. Su entierro verificóse en la tarde de hoy, ha revelado cuanto era querido de todos, pues no otra cosa sino una manifestación de cariño es la que hemos podido apreciar. Presidido por las cruces parroquiales se puso en marcha el fúnebre cortejo y en un severo y magnífico ataud del que pendían seis cintas llevadas por los señores secretario del Círculo de la Amistad, del cual el finado era digno presidente; don Martín Oliva, notario, fué amigo del difunto; don Andrés Criado, don Antonio Q.intero Cebó y don Mateo Navajas, diputados provinciales y correligionarios del finado, y don Enrique Coscoller, ex diputado provincial, se proceció el sepelio; pudimos presenciar el efecto que gozaba el malogrado señor García Carmona, porque todas las clases y todas las ideas políticas estaban confundidas en una expresión de sentimiento y dolor.

El duelo fué presidido por el señor don José Fernández, diputado á Cortes por el distrito; los alcaldes de Aguiar, Castro del Río, Espejo y esta ciudad, el señor juez de instrucción y la familia del finado. Por tan dolorosa pérdida, enviamos nuestro pésame á su viuda viuda, á sus hijos, á su señor padre y hermanos y muy en especial á su hermano don A. Matías, para todos los cuales pedimos verdadera resignación cristiana en tan tremendo trance, y así mismo pedimos á sus amigos sus oraciones en favor del bondadoso don Manuel (q. e. p. d.)

De temporada

Se encuentran entre nosotros don José Sijas Vacas, director del departamento de alienados del Hospital de la Princesa, de Madrid, y el digno juez de Jerez, don Manuel Polo Pérez.—*Corresponsal.*

De Puente Jenil

Españoles

Han firmado su contrato de esposales la bella señorita doña Amalia Moreno Melgar y el escandalado joven don José Flor Reina Carvajal. La boda se verificará en breve.

Feria

Se hacen grandes preparativos para celebrar la próxima feria, que promete ser de feliz éxito y grandes resultados. La Junta de festejos trabaja sin descanso.

Importante donativo

Los Excmos. Sres. duques de Taffi y de Deria por conducto de su administrador don Honorio de Cisneros han enregado al párroco de la Purificación una magnífica Custodia de plata con baño de oro para que loza en los cultos de expresada Iglesia.

Fiestas

Hoy día 24 se ha celebrado con todo esplendor una solemnísimá fiesta en la parroquia de la Purificación, costeada por los Excmos. Sres. Duques expresados en acción de gracias por la abundante cosecha de aceituna, que el Señor se ha dignado otorgarle en sus posesiones de Castillo-Anzur.

Novena

Con el esplendor y concurrencia de años anteriores se está celebrando en la parroquia de la Purificación la novena, que la Hermandad de Nuestra Señora del Carme dedica anualmente á su inclita Patrona.—24—7—911.

De Palencia

Fiestas á Nuestra Señora del Carme.—Erección canónica de Patrona. La Hermandad.—Año de historia.—Batallón infantil de marinos.

La fiesta de Nuestra Señora del Carme que con tanto entusiasmo y alegría se celebra en todas partes, puede decirse que en este pueblo que se ennoblecía de su devoción á tan Augusta Señora, pasa desapercibida; y no es por que no arda el fuego del amor á María Imaculada bajo este simpático título, en todos y en cada uno de los corazones de los palencianos; no; sería grave ofensa dudar de su entrañable efecto hacia su Madre querida, pero como la tradición, que por los años de 1831 del pasado siglo, es en que por no haberse instituido aún el Cuerpo de la Benemérita, la seguridad personal era un mito y el incógnito oficio de caballista alcanzaba su mayor apogeo, particularmente favorecido por las quebraduras del terreno que nos rodea los naturales de esta población en su inmensa mayoría, tenían como medio de vivir la profesión de arrieros, y en sus recuas de machos y asnos, bien mantenidos y ricamente enjebados ejercían el tráfico de transportar aceites que sacaban de las bodegas de los más acudados propietarios de Aguiar y otros pueblos productores, cuyos caldos vendían á buen precio en Málaga y de aquí formaban cargados también de efectos que les producían pingües ganancias.

Se refiere, que para estas expediciones poníanse de acuerdo varios de estos con el fin de auxiliarse ó defenderse en caso de ser acometidos por la gente de caballo y en las largas jornadas que particularmente en el tiempo del estío, hacían de noche, estos honra mismos caminantes lejos de emplearse en la crítica y sus costumbres de ocuparse en la vida del prójimo, como habían nuestros costáneos, se dedicaba á rezar el Santo Rosario y otras devociones expresivas de los piadosos efectos que brotaban de sus corazones, y tal vez, al recibir en la Letanía el *Auxilium Christianorum*, levantando la vista hacia el tachonado firmamento que sirve de escabel á la que es Reina de todo lo criado respondían el *Ruega* por nosotros, poniendo bajo su tutela aquellas mercancías con cuyo producto alimentaban una familia querida que educaban en el santo temor de Dios.

Aquellas sencillas gentes estimaron como un favor especial de la Santísima Virgen el no ser molestados en sus continuos viajes por el atrevido bandidaje, antes por el contrario éstos les brindaban protección y les ofrecían seguridad y agredidos á las bondades del cielo, que no de otro modo puede considerarse este hecho, en el tiempo de referencias, el vecino de este lugar, el piadoso José Lanzas, comentado entre sus compañeros de profesión el prodigio de que venían siendo partícipes y testigos, quien sabe si inspirado por Dios, propuso á los que le acompañaban manifestar su gratitud á la Reina de los Angeles y que el recuerdo de este favor quedase grabado en los corazones de sus desafortunados, conviniendo para este efecto celebrar cada un año una solemne fiesta religiosa en honor de Nuestra

Señora del Carme, el día 15 de Agosto, en cuya fecha, termina la recolección de cereales, se encuentran todos desocupados y por lo tanto dispuestos para asistir á estas solemnidades.

A partir de aquella época en que tuvo comienzo la informe hermandad que hoy existe de Nuestra Señora del Carme, los hermanos mayores que la han dirigido cada año, en que se renueva el cargo han rivalizado en demostrar su amor y su generosidad haciendo un verdadero alarde de lujo para sobrepujar á los anteriores.

Mas en el presente año, Dios mediante, se espera el desbordamiento del amor mas entrañable, la manifestación mas grandiosa y elocuente del efecto con que venera este pueblo á la figurada y nubecilla del Carmelo.

Esta aquí consideró este pueblo como Patrona de él á Nuestra Señora con este título, pero encarga lo nuestro cargo y querido coadjutor de esta parroquia don Antonio Arenas Prieto, por la distinguida y piadosísima señorita Carmen Carreira Ramírez, camarera de la Virgen para que en los libros documentos de este archivo investigase si había algún dato referente á la declaración de Patrona de Palenciana en favor de esta Imagen, puesto por dicho señor

toda una actividad, celo y competencia en estos asuntos, al servicio de su cometido, tras una exhaustiva minuciosa y prójimo en el que ha empleado casi todo el mes de Mayo anterior, no se ha encontrado antecedente alguno relativo á lo que se perseguía y en esta atención, por iniciativa de esta respetada señorita que no omite medio para promover y fomentar la devoción á Nuestra Señora de la que es tan tierna amante, se ha elevado una instancia suvorida por el clero, ayuntamiento, autoridades y pueblo entero, dirigida á S. S. solicitando se declare canónicamente Patrona de esta villa de Palenciana á la Virgen Santísima del Carme.

Para este acto que ha de tener lugar el día 15 del próximo Agosto se preparan una fiesta religiosa que ha de celebrarse con toda magnificencia posible y en la que ocupará la Cátedra del Espíritu Santo un orador de reconocida fama que ha sido invitado al efecto, y una serie de festivos notables entre los que descuella el Batallón infantil de marinos, formado con los alumnos de la Escuela católica que dirige el antedicho señor coadjutor, el que trabaja con gran empeño é interés para el mayor incremento del hermoso acto que se proyecta.

En su día tendré el gusto de enviarle la crónica de este notable acontecimiento, pero por adelantado mi mas sinceros plácemes á la señorita Carmen Carreira por su feliz iniciativa que tanto ha agradado á este religioso pueblo, al señor coadjutor don Antonio Arenas así por su cooperación en este asunto como por el resultado de la escuela que dirige con notable aprovechamiento de sus alumnos y al hermano mayor de este año don Francisco Cruz H. rtedo el que con notable celo trabaja desde ha tiempo preparando sin perder detalle porque la festividad resulta por todo extremo notable.—*Corresponsal.*

## CONSEJO DE BIEN, NIJO

TORRE, 1, 34 y 1

Precios de venta al público desde el 1.º de Julio hasta nueva cotización:

Carne de vaca con hueso, 1 94; idem masa sin hueso á 2 66.

Ternera con hueso, á 2 40. idem masa sin hueso, 3 40

Borrego, á 1 66.

Macho, á 1 46

Tocino añejo y salado para dentro de Córdoba á 92 reales los 11 y 1/2 kilos.

Tocino salado y añejo, para fuera, á 76 reales los 11 y 1/2 kilos.

Pan extra catalán, á 0 42 kilo; idem extra corriente, á 0 40; idem 1.º, á 0 36; idem de campo, á 0 34; de campo ó labor 0 30.

NOTA.—Llamamos la atención del público sobre nuestros precios en baja del pan.

Los artículos de esta casa se sirven á domicilio dentro de la población.

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR

Resultado del registro del día 22 de Julio de 1911.

ABASTECEDORES

Don Victoriano Martín, 1 á 1'89 pesetas; don Antonio Sánchez, 10 á 1'90; don Juan Barreto, 15 á 1'90; don Antonio López, 7 á 1'90; don Luis Silva, 20 á 1'90; don Mariano González, resto á 1'91.

TERNERAS

Don Antonio Sánchez, 5 á 2'22; don Luis Silva, 15 á 2'22; don Mariano González, resto á 2'23

BORREGOS

Don Benito Pérez, 14 á 1'40; don Victoriano Martín, resto á 1'40.

MENORES

Don Benito Pérez, 11 á 1'13; don Victoriano Martín, 100 á 1'14; don Joaquín Delgado, resto 1'15.

Clorosis Anemia Dinamógeno SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay. Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo. Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición. La venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 33, MADRID. En este folleto á quien le pida.

Crónica Local

El Patrón de España. Con asistencia de la ilustre Comunidad de señores curas párrocos, se celebrará mañana á las diez y media en la parroquia del Apóstol Santiago, una solemne fiesta á su excelso titular Patrón de España, en la que actuará una escogida orquesta, siendo orador sagrado el R. P. Esteban Sanmartín, misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María.

Destinos. Han sido destinados á la Comandancia de la guardia civil de Córdoba: Sargento, José Sánchez Galvez; guardias, Eleuterio Romero Moreno, Luis García Fernández, Rafael Cantó Guerola y Pedro Reyes Moreno.

Han ascendido á cabos los guardias Antonio Sánchez Mérida y José García Tamayo, siendo destinados á Córdoba.

Suicidio. Ayer se suicidó arrojándose al Guadalquivir, José Gómez, de sesenta años de edad. El juzgado se personó en la Alameda del Obispo y dispuso el levantamiento del cadáver.

Arltócrata. Ayer regresó de Madrid la marquesa de Santa Rosa que ya tenía conocimiento del desgraciado suceso ocurrido con su esposo. El pobre marqués continuaba hoy gravísimo.

Las listas que hay en la postería se cubren incesantemente de firmas de personas de todas las clases sociales que van á ir firmarse de su estado.

Repetimos nuestro deseo de que Dios la devuelva con la razón la salud perdidas.

Premio. En el concurso hípico celebrado en Valencia el día 21, obtuvo el octavo premio 150 pesetas el caballo Lacónico montado por don Ricardo Rivas, teniente de la Yeguada Militar.

Neerológica. Ha fallecido doña Dolores Argote y Argote en esta capital.

—Ha fallecido en Priego doña María de los Angeles Alcalá Zamora, viuda de Serrano.

Descanse en paz. Gatos nocturnos

En la noche del día 22 del actual el dueño de la casa número 36 de la calle de Gutiérrez de los Ríos sintió ruido como de andar por los tejados personas y reconocida ésta resultó encontrar varias tejas rotas en los tejados de la ca-

sa inmediata y en el terreno de la número 86 referida, media cajetilla de tabaco.

Sapónese que los nocturnos visitantes entraron en dicha casa por los tejados de la inmediata no notándose falta alguna en dichas casas.

Enferma

Ha sido conducida al Hospital de Agudos la enferma pobre de 47 años de edad Antonia Torres Lobu, habitante en la calle de Juan Tocino.

Los perros

Han sido denunciados los dueños de un perro que sin bozal marchaba por la calle Ayuntamiento, que evitaron que el can ingresase la extrinjeira que el guardia número 37 le administró.

Casa de Socorro

Han sido curados: Joaquina Amián, erosiones en diferentes partes del cuerpo; Rafael Tabares, herida contusa en la frente; Rafael Redondo Pino, ingestión de sosa cáustica; Antonio Castro, erosiones en la pierna izquierda, por mordedura de perro; Enrique Armenta, contusión en el antebrazo izquierdo; Antonio Girado, contusión en la escaña izquierda y Rafael Correa Caffero, quemaduras.

Señalamiento

Por la Delegación de Hacienda se pagará mañana á don Fernando Barbe, 234 66 pesetas; don Hilario González, 190 76; Sr. Arrendatario contribuciones, 24 973 60; don Luis Galera, 10.000; don Manuel Enriquez Enriquez, 0 10; don Enrique de la Cerda, 1; don Eduardo Vasallo, 875; y don Alberto Castiñeira, 350.

Visita de inspección

Se ha girado visita de inspección, al despacho y almacén de Regina de don José Bares, encontrándose todo en buenas condiciones.

Preudio de boda

Ha sido pedida la mano de la bella y elegante señorita Carmen García Pérez, para el capitán del regimiento de Córdoba don Julián Martínez Simancas.

Reunión

Mañana á las diez de la noche se reunirá la comisión organizadora de la verbena de la Virgen de los Faroles, para tratar de asuntos relacionados con la velada.

De pérdida

Mañana será la última función y despedida de la notable compañía cómica que actúa en el Teatro circo.

La carne líquida

Del Dr. Velásquez García, de Montevideo, es indicadísima para el desarrollo de los niños, pues sin fatigar su estómago se les suministra una gran cantidad de alimento en poco volumen; la experiencia ha demostrado que con ninguna otro tónico se obtiene tan buen resultado.

En el Círculo

La velada de anoche en el «Círculo de la Amistad», se vió concurridísima, gustando mucho las películas cinematográficas.

Después hubo baile.

La música

Mañana interpretará la banda municipal las siguientes obras: «La Banda Nueva»; minué de «La Viejecita»; Caballero; Gran marcha de Tamchauser, Vaguer; Fantasía de la zarzuela «La Tempranica»; Jiménez; «Cinematógrafo Nacional», pasodoble, Jiménez.

La Banda municipal no asiste mañana al Gran Capitán por tener que tocar en la velada de Santiago.

Las puyas

El Boletín Oficial del sábado publica una real orden del ministerio de la Gobernación relativa á las puyas que deben usarse en las corridas de toros.

Los previsores del Porvenir

Ayer tarde se reunió la sección cordobesa de la importante sociedad Los previsores del porvenir que cuenta en esta capital con más de 300 inscritos.

Presidió don Rafael Martínez Navarro, presidente de la sección, el capitán don Guillermodel Luque vicepresidente de la misma y el también capitán don Benito Canelas, vocal.

Se acordó nombrar representante de la Sociedad á don Vicente Narbona Jiménez, secretario de Instrucción Pública, en la vacante producida por traslado á Jaén de don Joaquín Guillema, que ha desempeñado dicho cargo de que se le fundó la sociedad hace siete años.

Asimismo se acordó nombrar secretario de la comisión local al oficial de Hacienda don Manuel de Ballegero Yela.

Entre los concurrentes hubo mucho entusiasmo por la obra.

La sesión de Ayuntamiento

Habiéndose declarado el día de hoy fiesta nacional para celebrar el santo

de la Reina Madre doña María Cristina, esta noche no habrá sesión en el Ayuntamiento tampoco la habrá mañana por ser día de Santiago, patrón de España.

La fiesta de Santa Ana

El miércoles 26 del corriente, festividad de Santa Ana, celebrarán las Carmelitas descalzas á su gloriosa titular, solemne función religiosa con orquesta, á las diez de la mañana, estando el papeférico á cargo del R. P. Domingo de Jesús María, Carmelita descalzo.

Estafa

El inspector señor Rivo siguiendo instrucciones de su jefe detuvo anteanoche en el Gran Capitán á Guillermo Aragón y Luis Riaco, que estafaron á don Antonio Escorial Herrero, fabricante de herrinas de Segovia un vagón de herrinas y proyectaban estafarle herrinas por valor de 50 000 pesetas simulando un pedido del industrial de esta capital don José Bares, hijo.

Personales

Ha marchado á Madrid, S. Sebastián y varios puntos del mediodía de Francia el secretario de esta Diputación provincial don Eliberto López y Lopez.

—Llegó de Murcia, el abogado don José Riviera Rey.

—El arcepreste de Cabra don Andrés Carrasco Millán es nuestro huésped de hoy.

—Está en Córdoba de paso para Sevilla el dean de dicha metrópoli don Dr. don Manuel de Torres y Torres.

—Mar hó á Madrid el arcepreste de esta S. I. O. don José Blanco Sanchez.

—Vino de Villa del Río el diputado provincial don Sebastián Criado.

Mitín

Anoche celebraron un mitín los obreros ferroviarios de Córdoba para protestar de la expansión del foguero Zreo y pedir la disolución del Montepío de Andaluces.

De Capellanías

Don Francisco Delgado y García Dignidad de Maestra, Delegado general de Capellanías de esta Diócesis, ha convocado á don Antonio Romero Nudo y á sus hermanos, á don Antonio de María José y doña Juana Romero Madueño, á doña María Camacho y Menéndez, á don José Messia y Elio, á don Rafael Padilla y Rvé y á don Francisco Piedrahita Avilés, ó á sus cause-habientes á fin de que concurran para celebrar el día diez y ocho de Agosto próximo, y once de mañana, en las oficinas de esta Delegación, sitas en la planta baja del Palacio Episcopal, reunión extrajudicial y amistosa que, ha de verificarse con el objeto de que se procure avenencia en el expediente de conmutación de la capellanía familiar colectiva fundada en Montoro por el Licenciado don Francisco Fernández Madueño.

Utensilios de cocina

y productos esmaltados de las mejores manufacturas nacionales y extranjeras, se venden á precios imposibles de competencia en la plaza de San Nicolás de la Villa número 16, (frente á la Escuela Normal). Extenso surtido en todo lo concerniente al ramo de batería de cocina y comedor, siendo las horas de despacho de 8 mañana á 8 tarde; carburo de calcio á 0 45 pesetas kilo. 20 15

Combinación de gobernadores

Ayer firmó el Rey la siguiente combinación de gobernadores.

Aceptando la dimisión presentada por el señor Valcarlos del gobierno civil de Sevilla.

Nombrando para sustituirle al señor Sánchez Anido que desempeñaba igual cargo en Granada.

Para este puesto á don Benito del Campo gobernador civil de Huelva; para Huelva á don Rafael Nido que lo era de Cáceres. Y para Cáceres al diputado provincial señor Serrano Navarro, de Jaén.

DE SANIDAD UNA CIRCULAR

El día 11 se publicó una circular en Boletín oficial pidiendo á los pueblos de esta provincia, datos de la potabilidad de las aguas.

Se daba de término 15 días para contestar y van ya cumplidos 13, no habiendo contestado nada mas que Zúñiga, Fuente Palmera, Dos Torres, Guadalupe, Valsequillo, Villanueva del Dique, Puente Genil, Monturque y Palenciana.

El gobernador multará á los que no contesten con la multa máxima.

RECONOCIMIENTOS

Se han visitado los establecimientos siguientes encontrándolos en buenas condiciones.

Calle San Pablo: Aceite y vinagre, Panadería Catalana, Fonda Europa, es-

talecimientos de bebidas casa número 31, comestibles María Cristina y taberna núm. 8.

En la confitería de la calle Alfonso XIII se han decomisado 36 cajas de galletas en polvo por tener escorias.

Las fuentes de San Andrés y Salvador, han sido examinadas, calificándose de buenas.

EN EL LABORATORIO

En el Laboratorio municipal ha sido vacunada el día 22 una persona.

—Está en tratamiento antirrábico José O. una Pastor.

Boletín Religioso

Santo de mañana Santiago Apóstol, patrón de España. Jubileo circular

Mañana, en la Parroquia de Santiago, por don Francisco Molina y Real, Rector de la Parroquia, por sus padres.

San Pedro.—Mañana á las ocho de la mañana, tercer día de la novena en honor de San Ignacio de Loyola.

Santa Ana.—Mañana septimo día de una de votos novena en honor de la gloriosa Santa.

A las 7 de la mañana durante la Misa conventual se rezará el Santo Rosario y á continuación el oficio de la novena.

Adoración Nocturna.—La vigilia del 29 al 30 corresponden al turno sexto, San Acisalo y Santa Victoria.

Catedral.—Mañana predicará D. Enrique Meana de la Bordejá, canónigo.

San Cayetano.—El día 25 á las nueve y media de la mañana y en ocasión de celebrarse la función mensual de Misericordia de Jesús de Praga, se cantará la misa de «Angelus», alternando la Comunidad con el pueblo, acto seguido se rezará la coronilla del divino Infante, á la que seguirá la consagración, procesión, plática y cánticos.

Las misas que se celebran en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, el día 26 desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del Sr. D. Mariano Fernández de Mesa y Daza (q. e. p. d.) Su vida, hijos é hijas políticos ruegan á las personas piadosas no lo olviden en sus oraciones este periódico se publica con censura eclesiástica.

Hipnotismo y magnetismo

Sonnanbulismo, sugestión y telepatía influencia personal

Con este título aparece la segunda parte del Manual de Hipnotismo, por J. Filatre, que acaba de publicar á Casa Editorial de P. Orrier, de Madrid.

Si la primera parte está obteniendo en la actualidad un éxito grande, mayor se lo auguramos al tomo que acaba de publicarse, pues es un resumen de todos los descubrimientos realizados en

el orden de las ciencias psíquicas hasta el día, dando un detallado relato de cuantos procedimientos prácticos existen para poder llegar al dominio del Hipnotismo, constituyéndose el mayor éxito de este libro el hecho de poner al lector al corriente de todos los progresos alcanzados en el mundo entero sobre esta materia y de que todos los conocimientos que describe puedan ser llevados por el lector á la práctica.

Este libro está dividido en cuatro partes que están sucesivamente: en la primera, el Hipnotismo teórico, en la que se dan á conocer las Teorías de los principales magnetizadores, ya que estos fenómenos han sido estudiados primitivamente bajo el nombre general de Magnetismo, dando, por tanto, á conocer las teorías de Plinio, Homero, Tralles, Avicena, Santo Tomás de Aquino, Bacon, Fico, Maxwell, Mesmer, Deluze, Du Potet, Lafontaine, Barville, etc.

En la segunda estudia el Magnetismo é Hipnotismo práctico, pasando revista á todos los procedimientos conocidos y preconizados por las ciencias y á otros tan curiosos como los empleados por los Magos egipcios para obtener la visión á distancia; los empleados por los «Gzenes» y los «Marabutas» argelinos; la Letargia profunda entre los F. kires indios; el estado de Sortilegio y los ladrones de niños en la India y otros curiosísimos estudios. La tercera parte estudia los estados de la Hipnosis, dando á conocer la opinión de los distintos autores sobre la clasificación y las características de los diversos instantes del sueño hipnótico. Y, por último, da á conocer el Oculismo Experimental, ó sea el estudio de los fenómenos superiores del Hipnotismo.

Esta obra se vende en la Casa Editorial P. Orrier, Plaza de la Lealtad, 2, Madrid, y en todas las librerías de España y América, como el primer tomo, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 en tela.

La Abundancia

Tocineta, Carnicería, Comestibles y despacho de pan Especialidad en jamones de todas las regiones. Salchichones de las mejores marcas. Ohorizos y toda clase de embutidos.

Judería 24, frente á la Catedral

Campos y mercados

LUCEÑA Aceite fino, de 13 pesetas; id. corriente, á 12; trigo añejo, de 11 á 11 25; id. fresco, de 10 25 á 10 50; cebada, á 5 50; habas, á 7 50; garbanzos, de 15 en delante.

Los talleres de Mármoles

DE LA Vda. de M. López

establecidos en el Mármol de Bañuelos, han sido trasladados, por ampliación de local, á la calle Alfonso XIII, n.º 41, donde ofrece á su numerosa clientela sus esmerados trabajos á precios sin competencia.

¡VISITAD SU NUEVA EXPOSICION Y OS CONVENCEREIS!

Directores Técnicos y Apoderados: Ricardo y Manuel López

Clinica especial para el tratamiento de enfermedades

Oidos, Nariz, Garganta, Cirujía

Doctor Navarro

Director del Laboratorio Municipal de Higiene Realejo 62.-De 9 a 10 de la mañana y 1 á 3 de la tarde.-A los pobres de 3 á 5

¡¡OCASIÓN UNICA!!

A precios de verdadera realización, se liquidan las existencias del

Establecimiento de Ferreteria "EL TIMBRE"

María Cristina, n.º 4. Córdoba Precios fijos y al contado. Se traspasa el local

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS A prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas Capital desembolsado. . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazo, número 34.—Madrid

OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES Seguro contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguro. Inspección general en esta. Oficinas: Osario 25, duplicado. Anticipada la publicación de este anuario por la Comisaría general de Seguros de 90 de Marzo de 1902.

# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

## Política

Madrid 24 (tres tarde)

Madrid 24 (seis tarde)

### Canalejas anti-fecho

El señor Canalejas con quien hemos hablado nos ha dicho que está muy satisfecho de las atenciones de que ayer fué objeto en Santander.

El señor Canalejas ha regresado esta mañana de la capital montañesa.

Nosotros pensamos lo contrario.

El Presidente del Consejo nos ha dicho que ayer aconsejó al monarca que no desistiera de su viaje a Inglaterra, pues la suspensión podría originar alarmas.

### Veraneo

El ministro de Fomento marchará el día 5 de Agosto a veranear.

### Consejo

Antes de esa fecha, nos ha dicho Canalejas, tendremos Consejo administrativo.

### Gullón

El Presidente del Consejo de Estado ha escrito a Canalejas diciéndole donde veranean los demás consejeros.

Cree difícil poder reunirlos en Madrid.

El señor Gullón ofrece a Canalejas venir a Madrid en el momento que el Gobierno considere necesaria su presencia.

Yo creo, nos ha dicho el presidente que vendrán todos los consejeros.

### Huelgas

De las huelgas no hay nuevas noticias oficiales.

### Entrevista

«E Imparcial publica hoy una entrevista que su corresponsal en Santander celebró ayer con Canalejas.

El presidente le dijo que no podía manifestarle lo que había hablado en la conferencia con el Rey, pero claro está que versó esta conferencia en su mayor parte sobre asuntos internacionales.

En un principio pensé que me hubieran acompañado en este viaje los demás ministros para celebrar un Consejo en esta presidido por el Rey, pero luego desistí de mi propósito teniendo en cuenta que esto hubiera dado lugar a alarmas infundadas.

Además yo estoy identificado con todos y cada uno de los ministros, al hablar yo con el Rey era igual que si todos hablases.

Mis impresiones son que el incidente promovido por Thirier en Alcazarquivir tendrá una solución pronta y satisfactoria.

El gobierno francés observa una actitud correcta y repito que el conflicto pendiente se solucionará pronto y bien.

Las negociaciones prosiguen activamente.

No quiero que incurramos en exageraciones y mi actitud será la que corresponde sin olvidar los deberes que tengo que llenar.

Como el fondo de las negociaciones no es publicable no doy de ello más detalles.

Si he de decir que el país está siendo digno de elogio por su mesura, serenidad y patriotismo.

El Rey procedió como siempre, con exquisita corrección.

De él fué la idea de suspender el viaje a Inglaterra, pero le disuadí.

Todo lo que puede pasar es que S. M. en vez de estar ausente tres semanas esté sólo dos.

### Sacristía para Canalejas

Ayer ocurrió a Canalejas un suceso que fué la comidilla de la gente de Santander.

Asistió el Presidente del Consejo por la tarde a una tómbola en el Sardinero.

Canalejas compró varias papeletas a una señorita que se acercó a venderlas.

Abiertas las papeletas una resultó premiada y la señorita confrontó el número con el objeto que a él correspondía y resultó que era éste un cuadro representando una sacristía.

Canalejas, dirigiéndose al alcalde que le acompañaba, le dijo:

—Vea V. me ha tocado un objeto clerical. Aquí ha debido de haber trampa.

La señorita roja de versúenza por tan incorrecta frase, entró en la tienda y a poco salió con el catálogo de la tómbola que mostró a Canalejas diciéndole:

—Vea V. el catálogo. Este es el número de su papeleta y aquí puede V. leer el objeto correspondiente. Ni ha habido trampa, ni equivocación.

Canalejas al ver que la señorita había tomado en serio sus frases le dió cumplidas explicaciones, manifestándole, que era una broma que había gastado con sus amigos, pero sin tener el menor ánimo de mortificarla.

La señorita quedó convencida y Canalejas entregó el cuadro al chauffeur del señor Eguitior, encargándole que lo llevara a su casa.

### Ministro

El ministro de Marina saldrá de Santander hoy en el correo de Madrid.

### Maura y Cambó

Palma de Mallorca.—Llegó el señor Cambó que marchó inmediatamente a ver al señor Maura con quien estuvo conversando. Después marchó a Mahón.

## De Marruecos

### Reclamaciones

Berlín H. sido llamado el consul alemán de Fez para que presente unas reclamaciones en favor de súbditos alemanes.

### Franco—sujona

«La Gaceta», de Colonia dice que avanzan las negociaciones franco alemanas, y que tendrán término honorable para ambos países.

El emperador Guillermo regresará la próxima semana.

## EL VERNEJO DE LOS REYES

### El Rey de viaje

A las doce y media de hoy saldrá el monarca de Santander para Inglaterra, según los ha dicho Canalejas.

E. Rey permanecerá en Londres tres días.

Luego marchará a Cowes al lado de su madre pontica uña Beatriz de Battenberg.

### La Reina

S. M. la Reina uña Victoria continúa en Friburgo sin novedad.

Cuando termine la razón de ser de su estancia en la población Suiza marchará a Cowes y allí permanecerá con el Rey y con su madre en la residencia de Osborne Cottage.

### El regreso

Se había pensado que el Rey no regresara a España hasta la tercera decena de Agosto, pero ayer se acordó que el día 8 de dicho mes se le por terminada su estancia en Inglaterra.

### Firma

El Rey firmó ayer en Santander además de la combinación de gobernadores, que publicamos en otro lugar, extensa lista de guerra en la que figuran mandos de zona, comandancias de carabineros, y concesión de cruces, nada de lo cual afecta a Córdoba.

### En el Giralda

Santander.—Ayer en el «Giralda», comieron con el Rey los diputados y senadores por la provincia.

### Al Casino

A las doce de la noche desembarcó el Rey marchando al Casino del Sardinero donde se celebró un congreso en su honor.

E. R. y bailó con la duquesa de la Victoria y con otras damas de la aristocracia.

El baile terminó a hora avanzada.

### Premios

El monarca asistirá esta tarde a la distribución de los premios de las regatas y después marchará a Inglaterra.

### Conferencia

El embajador francés estuvo esta mañana en el ministerio de jornada.

### En Miramar

El señor García Prieto estuvo esta mañana en Miramar cumplimentando a la Reina Doña María Cristina a quien felicitó y dándole noticias de la estancia de su hijo en Santander.

### A Inglaterra

Decididamente esta tarde de 4 a 5 saldrá el Rey de Santander para Inglaterra.

### Felicitaciones

La Reina Doña María Cristina ha recibido hoy muchos ramos de flores y telegramas con motivo de ser su fiesta onomástica.

## Miscelánea

### Inauguración

A inaugurar el monumento a Jovellanos en Gijón irán los Príncipes y el ministro de Instrucción pública.

### No hay cólera

El señor Canalejas ha negado que en España haya ocurrido caso alguno de cólera.

Afortunadamente ni aún los sospechosos que los alarmistas de oficio consideraron como tales han sido de gravedad.

Hoy habian algunos de un caso ocurrido en Vendrell y no me cansaré de decir que es inexistente.

La enfermedad ha sido de las corrientes.

### En Mar-ello, sí

La prensa francesa niega rotundamente que en el territorio de la nación vecina exista el cólera con carácter epidémico.

Confiesan que han ocurrido casos aislados, pero dicen que no existe ningún foco de infección.

### La indigación de un pueblo

Valencia.—Telegramas oficiales recibidos de Játiva, confirman los sucesos ocurridos en aquella localidad.

Parece que unos sujetos de pésimo antecedentes asesinaron a un vecino honrado.

Al enterarse el vecindario se dirigió a la cárcel, pretendiendo sacar a los asesinos y lincharlos.

En la cárcel se les opuso tenaz resistencia y abandonando este su primer propósito se dirigieron a la casa en que habitaba familia de los asesinos.

Auf entraron derribando puertas y arrojando por un balcón muebles y enseres, les prendieron fuego en la calle a la vez, que en la casa quemaban la parte de cosecha recogida y puertas y ventanas del edificio.

Los padres y hermanas de los delinquentes buscaron su salvación subiendo a los tejados y huyendo de los hasta una casa inmediata donde se refugiaron.

A todo esto llegaron las autoridades que no pudieron evitar los sucesos.

El juz. dirigió la palabra a las masas y consiguió que estas permitieran el funcionamiento de las bombas de incendios para evitar que el fuego prendiese en las inmediatas.

Los individuos que tomaron parte en estos sucesos son unos cinco mil.

Se ha reconcentrado la guardia civil.

### Dos muertos

Mahón.—Han fallecidos dos marineros a consecuencia de las heridas que sufrieron en el incendio del barco «Camena».

### Tormenta

Jaca.—Se ha sentido un violento temblor de tierra originando gran pánico en el vecindario.

Pantocosa.—Se ha sentido también en ésta el temblor de tierra produciendo alarma.

## BAÑOS DE La Estrella - MÁLAGA -

Temporada 1.ª Julio al 30 Septiembre.

Elegancia, comodidad, excelente servicio, y el más concurrido Médico: D José Impelleri, domicilio en los mismos baños.

### Gran Café de León

HELADOS PARA HOY  
Mantecado.—Granizada de almendra  
—Idem de limón.—Bañados hi pavia.  
Servicio permanente y domicilio.  
Teléfono, 98. Granizada a real.

### Informes sobre un orateo

## Las Escuelas Pías

### II

Lo que hacen por la cultura.—San José de Calasanz.—Lo que escriben.

Las Escuelas Pías han luchado y luchan generalmente por la cultura y por el pueblo, por ella dentro y fuera de ella, por la elevación moral, como auxiliar de la familia española.

He aquí los datos que aporta a esta información, en nombre de su Congregación, el querido Padre Silvino Pulpon, reproducido íntegro su informe.

No hay individuo, católico ó no católico, que ignore la existencia, por lo menos, de San Francisco de Asís, de Santo Domingo de Guzmán de Ignacio de Loyola, de Santa Teresa de Jesús, etc., etc., y sin embargo, ignoran hasta el nombre de gran pedagogo y mentor de la infancia. San José de Calasanz. Pero ¿quién es? Si miembros de los altos tribunales eclesiásticos, si individuos del Olero de mundial renombre, si religiosos de otra filiación y fama universal en ciencias profanas y eclesiásticas, si seglares de verdadera erudición, si no ignoran el nombre ni el de su hija la Escuela Pía, ignoran totalmente los hechos de su vida, los méritos y penurias de su Corporación. No afirmo con muertos. A pesar de mis pocos años, he visto a individuos de todas las clases que acabo de citar, cuando han tenido que hacer el panegírico del Santo ó asistir a la función religiosa ó a las veladas de nuestros colegios por meros compromisos sociales, les he oído, repito, exclamar llenos de asombro: «No sabía que fuera tan grande San José de Calasanz; el hijo de Perata es un simple riquísimo de la corona española en el siglo XVI y XVII... ¡¡Lo ignoraba!!

«Lo mismo que se ignora la grandeza de San José de Calasanz, tanto en el orden científico, puesto que fué uno de los talentos que enorgullecieron las Universidades de España, Valencia, y, sobre todo, la Complutense en que se graduó, y siendo consultor de varios Obisps y Cardenales, como en el pedagógico, en el que se sube al cielo como p. se ve en sus Constituciones y sus Cartas, como en el de la santidad, en que mereció de la Sede infalible calificaciones exorbitantes, lo mismo que se ignora todo esto se ignora lo que los Escapios han hecho por la cultura con sus publicaciones. Antes de citar algunas de ellas, más de las que algunos creen, voy a hacer algunas observaciones.

«Desde luego se suele decir que los Escapios han escrito poco. Ni es tan poco como pregunta la fama, ni aun cuando lo fuera sería nota desagravante para el Pío Instituto, sino: si fíron más rico de su cultura si se conocieran las causas. He las aquí:

En nuestras Constituciones se dice: «Nihil in Congregatione typis mandatur sine approbatione et consensu Generalis quod raro fiat, que traducido dice: «No se pubique nada sin la aprobación y consentimiento del General, lo cual se hará raras veces». De aquí que en la biblioteca del colegio de San Antón y S. Fernando, de Madrid, y en otras muchas de otros colegios hayan encontrado genios investigadores y críticos, como el Padre Carlos Lasalde, manuscritos dignos de ver la luz pública con más razón que obras de su género que gozan de fama universal.

Murieron sus autores cumpliendo el citado artículo de sus Constituciones y dejando entre el polvo de sus armarios obras de verdadero mérito.

Sigamos. Si el poeta que dijo «Senectus ipsa est morbus», «los años son una enfermedad», hubiera, conocido la vida del Escapio, lo hubiera, desde luego, exceptuado de esta ley. Raro es el maestro Escapio que muere de ancianidad. En efecto: el Escapio trabaja en sus clases, no por el interés, no por la fama, sino por un «voto solemne» ratificado en los votos del Dios a quien adora. De aquí que al Escapio todo el tiempo le parece poco, no para conocer la ciencia que enseña, que conoce más que escrupulosamente, sino para enseñar los métodos de instrucción en la inteligencia de «todos» sus alumnos, para lo cual no ha dado, y aseguro que no dará, regla segura é inflexible, ni siquiera probable, la Pedagogía ni antigua ni moderna. De donde resulta que cualquier trabajo extraordinario, y con la fama que exige la publicidad, es siempre ajenas, no de las clases, sino del instituto y de la salud del autor, y casi siempre a hurtadillas de los superiores que velan por el profesor aunque pierdan la gloria del publicista.

Otras razones podía aducir para justificar que no sea exagerado el número de publicistas Escapios; pero sería demasiado extenso. El que quiera conocerlas que les «El triunfo del Santo Evangelio», obra del sabio Escapio español, y de la que se apoderó indignamente don José Lorenzo Fontana, ó

el que se encubre torpemente con tal pseudónimo.

Mañana a pesar de esto véase el siguiente cuadro que quizá produzca asombro en los que creen que son pocos los autores escolapios.

MATERIAS.—NÚMERO DE AUTORES.—AUTORES DE NOTA

Caligrafía, 14 y 9; Ciencias Naturales, 21 y 7; Gramática y Lengua, 29 y 8; Historia, Geografía y Arqueología, 45 y 10; Literatura, 57 y 18; Matemáticas, 16 y 5; Música, 8 y 3; Pedagogía, 84 y 7.

Prescindiendo en este cuadro de la Teología, la Mística y las Rúbricas, que pueden importar poco al Gobierno, la Controversia, el Derecho, la Filosofía superior, las Ciencias políticas, la Arqueología, que está fuera del verdadero campo escolapio y en las que podríamos citar nombres como el del Padre Palacios, H. García (Bas) en Arquitectura; Padres Colomer, Díaz y Llanas; en Controversia; Guardia y Suelo, en Derecho; Mills, Porqued, Rodríguez y Traggia, en Filosofía.

No me parece suficiente el cuadro anterior; creo del caso citar algunos nombres de los que han publicado referente a las materias que abarca. Véase el siguiente:

CALIGRAFIA.—P. Juan Bautista Cortés, P. Santiago Delgado, P. Andrés Marín, P. Gregorio Molina, P. Juan Antonio Rodríguez, P. José Sánchez, P. Julián Viñas, H. Mequias Guisarte.

Ciencias Naturales.—P. Blas Ainas, P. Pío Galé, P. Manuel Gómez, P. Eduardo Llamas, P. Paulino Saja, P. Joaquín Traggia.

GRAMÁTICA Y LENGUA.—P. Pedro Álvarez, P. Idefonso Buba, P. Pedro Gómez, P. C. Lixto Hornoro, P. Carlos Lasalde, P. Andrés Marino, P. Agustín Padá, P. Enrique Torres.

HISTORIA, GEOGRAFÍA, ARQUEOLOGÍA.—P. José Font, P. Manuel Hernández, P. José J. Ricó, P. Carlos Lasalde, P. Juan José Peña, P. José Rias, P. J. J. Traggia.

LITERATURA.—P. Juan Arolas, P. Tomás Bagaena, P. Juan Canalejas, P. Andrés Casado, P. Isidoro Domínguez, P. Francisco Jiménez Campaña, P. Hermenegildo Torres.

MATEMÁTICAS.—P. Jacinto Felín, P. Manuel Gómez, P. Salvador Puchades.

MÚSICA.—P. Pablo Gené, P. Melchor O. G. P. Glicerio Norrell.

PEDAGOGÍA.—P. Santiago Delgado, P. José J. J. P. Carlos Lasalde, P. Manuel Meudis, P. Calixto Soto.

Con esto y con lo que se puede el escribir en un escolapio, ¿qué contribución ó no a la cultura los hijos de José de Calasanz? ¿Merecen por este concepto que los respeten los Gobiernos actuales como lo hicieron los de tiempos más revueltos y de ideas más avanzadas?

Silvino Pulpon.

## Gran Fábrica de Vapor

### Bujías esteáricas

Mazutas, nueces y espirales en colores

(CON PATENTE DE INVENCION)

FABRICACION EN GRAN ESCALA

De todo lo concerniente al ramo de cerería

CERIOS, VELAS Y CODALES ESTEÁRICOS

BLANCOS Y EN COLORES

VELAS DE CERA para el culto, de todos tamaños, con mucha especial, de mucha duración y buen arder a pesetas 3/70 el kilo.

(Se sirven pequeños pedidos para ensayo.)

ANTONIO FERNANDEZ

(ALCOLEA DE CÓRDOBA)

## PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

## Gran Café y Confitería

«La Perla»

ESPECIALIDAD EN HELADOS

Mantecado.—Cremas variadas.

Limón.—Almendra.

Chocolates con pastas a 30 céntimos

Servicio en el patio y con entrada por la calle Siete Rincones, número 6.

Nueva, variada é inmejorable elaboración diaria de dulces finos de todas clases.

Especialidades Valencianas en Pastelería.

Sucursal «La Esmeralda»

Ultramarinos y Confitería

Servicio permanente y domicilio.

Gondomar, 1 y 19.—Teléfono, número 4

Imp. «El Defensor» Ambrosio Morales 6.

# CASANA DENTISTA

# SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

